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ИКТ преображают 
жизнь 

Обратите внимание, судя по 
разговору с вице-президентом 
компании Cisco по глобальным 
инновациям Гаем Дидрихом, 
глава государства не просит 
и не настаивает, а констати-
рует успешное взаимовыгод-
ное двустороннее сотрудни-
чество с мировым гигантом. 

Эта компания, в отличие 
от многих, не только продает 
нам продвинутое сетевое обо-
рудование, но и вовлекает не-
малое количество отечествен-
ных инженеров по компью-
терным сетям в оригинальную 
бизнес-модель с многоуров-
невой разветвленной систе-
мой сертификации. И тут есть 
одна особенность - благодаря 
тому, что экзамены этой си-
стемы проверяют знание не 
только корпоративной про-
дукции, но и всех основных 
сетевых технологий и прото-
колов, многие организации, 
даже работающие на сетевом 
оборудовании других фирм, 
признают ценность профес-
сиональных сертификатов 
Cisco. Это крайне важно для 
перспективного потенциала 
отечественных разработчи-
ков, работающих не только на 
родине, но и успешно пред-
ставляющих нашу страну за 
рубежом, в том числе в США, 
- в дочерних структурах и го-
ловной организации трансна-
ционального гиганта. 

Чтобы было понятнее, при-
ведем в пример «Умное село» 
Агалы Зангиланского района 
- это как раз одно из первых 
реальных детищ Cisco, кото-
рое уже зарекомендовало себя 
на практике как новшество, 
без которого бывшие пересе-
ленцы, вернувшиеся к родным 
очагам минувшим летом, не 
могут представить современ-
ную жизнь. 

Это первый проект во всем 
регионе, где даже электроэнер-
гию получают из искусственно-
го озера, что неподалеку, с по-
мощью гидродинамической 
«архимедовой» турбины. А до-
полнительная энергия в дома 
поступает за счет использо-
вания солнечных панелей на 
административных зданиях, 
плюс вакуумные солнечные 
коллекторы, установленные 
на крышах домов для обеспе-
чения горячей водой, системы 
анодно-катодного отопления 
и тепловые насосы плюс специ-
альная теплоизоляция домов, 
благодаря которой тратится 
в 6-7 раз меньше энергии на 
утепление, нежели в домах, по-
строенных блоками из кирпи-
чей и камня-кубика. 

Абсолютное большинство 
столичных жителей даже не 
представляет, что это значит 
на практике, агалинская же ма-
лышня разбирается во всем 
этом не хуже самих разработ-
чиков - вот оно, олицетворе-
ние будущего. 

А еще, по замыслу амери-
канской корпорации, в «Ум-
ном селе» должно быть «Умное 
руководство». Центр данных 
и анализа, созданный в дерев-
не, управляет «Умным улич-
ным освещением», камерами 
видеонаблюдения и тревожны-
ми кнопками, а также датчи-
ками мониторинга окружаю-
щей среды. Кроме прочего, это 
еще и продвинутое образова-
ние, сочетающее дистанцион-
ное обучение, интерактивную 
среду обучения, и «Умная ме-
дицина», основанная на он-
лайн-консультации и удален-
ной диагностике. 

Повторюсь, это только нача-
ло преобразования возрожда-
емых территорий, за которы-
ми последуют другие регионы, 

реализующие проект, старт ко-
торому дал несколько лет на-
зад как раз в швейцарском Да-
восе Президент Ильхам Али-
ев, что значительно ускорило 
процесс повышения уровня 
жизни находящихся в ожи-
дании переселения на осво-
божденные территории сотен 
тысяч людей, которые годами 
жили как вынужденные пере-
селенцы. Кстати, часть из них 
уже побывала в гостях у род-
ственников в упомянутом «Ум-
ном селе», рассказав знакомым 
и близким бакинцам, в част-
ности о разнице агалинской 
жизни со знаком плюс. Это 
наше поколение «колхозни-
ков» из того же Саатлинского 
или Агджабединского района 
было основательно подсаже-
но на трудодни и натуральное 
хозяйство, считая каждую ко-
пейку в кармане, сегодняш-
ние же селяне получают зар-
плату не меньше столичных 
жителей, плюс свежий пред-
горный воздух, журчащие ру-
чьи вокруг, родниковая вода, 
и ни тебе закопченного неба 
над головой, ни многоэтажек, 
сгорбившихся над городски-
ми проспектами, ни перепол-
ненных маршруток со специ-
фическими шутками... 

А еще вице-президент 
Cisco на встрече с Президен-
том Ильхамом Алиевым до-
ложил о близящемся к успеш-
ному завершению пилотном 
проекте цифровизации в од-
ной из школ нашей страны - 
по идее, это новшество тоже 
должно прижиться в местных 
условиях, после чего тысячи 
учебных заведений преобразят-
ся в значительной степени. Ну 
и, понятное дело, сегодня на 
слуху актуальность примене-
ния технологий будущего в ис-
пользовании водных ресурсов 
и соблюдении правил кибер-
безопасности, о чем не преми-
нули переговорить договари-
вающиеся стороны. 

Важный участник 
со значимой 
повесткой  

Участие Президента  
Ильхама Алиева в традици-
онном ежегодном Всемирном 
экономическом форуме (ВЭФ) 
давно стало нормой, но в этом 
году оно обусловлено особой 
значимостью Азербайджана 
на фоне цивилизационного 
конфликта на востоке Евро-
пы. Континенту нужны но-
вые транспортные мощности 
и новые маршруты пассажи-
ро- и грузоперевозок, как мор-
ским, так и наземным транс-
портом. И разговор главы го-
сударства с исполнительным 
директором и владельцем кон-
трольного пакета акций ни-
дерландской компании Damen 
Shipyards Group Арнаутом Да-
меном проходил в этом рус-
ле. Эта беседа имела особый 

смысл на фоне информации 
о том, что по итогам минув-
шего года объем проходящих 
через территорию нашей ре-
спублики грузов вырос почти 
вдвое, а это посыл не только 
о привлекательности, но и пер-
спективах сотрудничества по 
принципу «пора встать в оче-
редь». И поскольку собесед-
ник, судя по названию субъек-
та предпринимательства, об-
ладает новыми технологиями 
в кораблестроении, он как раз 
и может удовлетворить спрос 
отечественного гражданско-
го флота на строительство но-
вых, более вместительных тан-
керов, сухогрузов и паромов. 

В мировой политике и ди-
пломатии сформировалась 
устойчивая характеристика 
Президента Ильхама Алиева, 
которая заключается в наме-
рении объединить даже диа-
метрально противоположные 
точки зрения. Может, именно 
поэтому в работе нынешнего 
форума, организованного под 
девизом «Сотрудничество в ус-
ловиях раздробленного мира», 
приняло участие рекордное 
число участников, обсуждаю-
щих ключевые вопросы гло-
бальной политики и экономи-
ки. Проводимый в 52-й раз на 
швейцарском курорте Давос 
World Economic Forum собрал 
порядка 2,7 тыс. гостей, в том 
числе глав государств и пра-
вительств, топ-менеджеров 
крупнейших мировых ком-
паний (одних только милли-
ардеров заявлено 116 человек), 
а также общественных деяте-
лей и представителей ведущих 
мировых СМИ из многих го-
сударств мира. 

В рамках панельных засе-
даний вовсю идет обсуждение 
путей вывода глобальной эко-
номики из ряда сложнейших 
кризисов. Программа ВЭФ ны-
нешнего года содержит идею 
о взаимодействии государствен-
ного и частного секторов для 
решения наиболее острых ми-
ровых проблем, организаторы 
форума призывают мировых 
лидеров к совместной работе 
в области энергетики, клима-
та и торговли. Запланирова-
ны выступления и презента-
ции руководителей таких ав-
торитетных международных 
организаций, как ООН, ВТО, 
Еврокомиссия, МВФ, НАТО, 
ряда других структур, а также 
глав правительств, президен-
тов ведущих государств мира. 

«Я полагаю, что крайне 
важно наличие международ-

ной платформы, в рамках ко-
торой участвуют все заинте-
ресованные стороны глобально-
го общества: правительства, 
бизнес, гражданское общество, 
молодое поколение. Надеюсь, 
что участники форума, объе-
диняющего все заинтересован-
ные стороны, сумеют найти 
пути решения существующих 
кризисов», - отметил на цере-
монии открытия форума его 
основатель и бессменный ор-
ганизатор ежегодных встреч 
в формате ВЭФ Клаус Шваб.

В ходе запланированных 
в программе ВЭФ дискуссий 
вплоть до субботы будут рас-
смотрены перспективы преодо-

ления энергетического кризиса 
и иных последствий россий-
ско-украинского, и не только, 
противостояния, а также оце-
нены риски рецессии и обяза-
тельно предстоящих торговых 
конфликтов. 

Востребованная 
миссия

Тут как раз и востребова-
на объединительная миссия 
Президента Ильхама Алиева 
в качестве ведущего участника 
панельной дискуссии о роли 
Среднего коридора в Евразии, 
превращающегося из объек-
та теоретических изысканий 
в мегапроект среднесрочной, 
а затем и долгосрочной пер-
спективы. И, судя по всему, 
возможности Давосской пло-
щадки для дискуссий и поиска 
компромиссов для преодоле-
ния ожидаемых кризисов се-
годня крайне востребованы. 
Речь, в частности, о растущих 
рисках рецессии глобальной 
экономики на фоне ужесто-
чения монетарной политики 
со стороны финансовых регу-
ляторов ведущих экономиче-
ских центров мира. Все еще не 
утратили актуальности про-
блемы в энергетической сфе-
ре: ряд экспертов предрекают 
новую волну деиндустриализа-
ции Европы в условиях резких 
колебаний цен на газ и нефть 
и устойчивых проблем в цепоч-
ках поставок. Не менее важна 
координация усилий ведущих 
стран мира в целях преодоле-
ния доминировавшего в 2022 
году инфляционного негати-
ва, исключив при этом мето-
ды торгового протекционизма. 

Последнее несет огромные 
риски и в 2023 году: еще в конце 
ноября минувшего года агент-
ство Bloomberg предупрежда-
ло о возможных негативных 

последствиях в связи с при-
нятием в США нового зако-
на по снижению инфляции, 
в том числе подразумеваю-
щего сокращение налогово-
го бремени, предоставление 
льгот в сфере энергообеспе-
чения американских предпри-
ятий с целью побуждать аме-
риканское население покупать 
местную продукцию (план «по-
купай американское»). Ключе-
вым положением принятого 
в США закона являются на-
логовые вычеты на сумму до 
$7,5 тыс., стимулирующие по-
требителей приобретать со-
бранные в стране электромо-
били, в которых установлены 
аккумуляторы, произведен-
ные с использованием амери-
канских компонентов. Понят-
но, что данная инициатива не 
могла быть встречена на ура не 
только в России, но и в Китае, 
Японии, ведущих странах Ев-
росоюза, особенно во Фран-
ции, у которой отторжение вы-
зывают все англосаксонские 
стратегические задумки. При-
чем в Париже и вовсе загово-
рили о необходимости введе-
ния диаметральных контрмер, 
например, принятия анало-
гичного закона «покупай ев-
ропейское», а также возмож-
ности разбирательства с Ва-
шингтоном в рамках ВТО. 

На повестке - 
Средний коридор 

На фоне указанных выше 
вызовов и потенциальных ри-
сков в текущем году участни-
ки нынешнего форума в Да-
восе проявляют неподдель-
ный интерес к расширению 
сотрудничества с постсовет-
скими странами в сфере энер-
гетической безопасности, ис-
пользованию возможностей 
транспортно-логистических 
коридоров, связывающих стра-
ны Старого Света с регионами 
Южного Кавказа, Централь-
ной Азии и т.д. 

Эта тема весьма близка 
и Азербайджану, являющемуся 
постоянным участником фо-
румов ВЭФ и старающемуся 
по максимуму использовать 
возможности Давосской пло-
щадки для координации сво-
их деловых интересов в стре-
мительно меняющемся мире. 
В последние годы в центре вни-
мания азербайджанской деле-
гации в Давосе были вопросы 
«зеленой» энергетики, увеличе-
ния поставок энергоресурсов 
в Европу, цифровизации оте-
чественной экономики. 

В этом году азербайджан-
ская делегация (в том числе 
представленная специалиста-
ми Минэкономики) также при-
нимает участие в работе фо-
рума. Согласно данным сайта 
ВЭФ, Президент Азербайджана  
Ильхам Алиев заявлен в ка-
честве участника панельной 
дискуссии о роли проекта 
«Средний коридор» для Ев-
разии. В этих обсуждениях 
также примут участие евро-
комиссар по вопросам адми-
нистрации и бюджета Йохан-
нес Хан и премьер-министр 
Грузии Ираклий Гарибашвили. 

Уместно напомнить, что на-
чавшаяся еще в период пан-
демии коронавируса дезин-
теграция глобальных транс-
портных и промышленных 
связей еще более прогресси-
ровала на фоне российско-у-
краинской войны, и фактиче-
ски транспортный потенциал 
РФ сегодня остался за бортом 
глобальной торговли и логи-
стики. На этом весьма нега-
тивном фоне в Европе, Тур-
ции, Китае, Японии и других 
странах Азии все чаще при-
сматриваются к возможностям 
альтернативного Среднего ко-
ридора, проходящего по тер-

ритории государств Централь-
ной Азии и Южного Кавказа. 
Причем практически все эти 
транзитные маршруты прохо-
дят по территории Азербайд-
жана, потому неудивительно, 
что морские порты, автомо-
бильный и железнодорожный 
парки республики стали клю-
чевым бенефициаром увели-
чившегося в 2022 году между-
народного грузопотока. 

Сегодня Баку предприни-
мает масштабные начинания 
в целях расширения возможно-
стей Среднего коридора: мощ-
ности терминалов Бакинско-
го международного морского 
торгового порта в Аляте будут 
увеличены с 15 до 25 млн тонн 
в год. Начата работа по модер-
низации железной дороги Ба-
ку-Тбилиси-Карс (БТК) - ее 
пропускная способность будет 
увеличена с нынешних 1 млн 
до 5 млн тонн в год, и на эти 
цели из бюджета будет выде-
лено свыше $100 млн, причем 
часть средств уже перечисле-
на. В перспективе транзитные 
возможности Азербайджана 
будут еще более расширены 
в рамках уже осуществляемых 
планов строительства железно- 
и автодорожной инфраструк-
туры Зангезурского коридора, 
от одного названия которого 
стынет кровь у всех представи-
телей официального Иревана. 

Учитывая острую потреб-
ность европейского рынка в ге-
ографической диверсификации 
источников энергетического, 
минерального, нефтехимиче-
ского и иного сырья, а также 
в альтернативных способах 
его доставки, судя по обшир-
ным анонсам в местной прес-
се, можно не сомневаться, что 
запланированная презентация 
потенциала Азербайджана по 
Среднему коридору вызовет не-
поддельный интерес и в Даво-
се, и далеко за его пределами. 

Армения 
за бортом

И еще одно знаковое собы-
тие - армянские СМИ со ссыл-
кой на их правительство сооб-
щили, что премьер-министр Ни-
кол Пашинян не поедет в Давос 
для участия в форуме. «Такой 
визит не запланирован», - ска-
зали в пресс-службе правитель-
ства, хотя могли быть и покор-
ректнее, заявив, что помощники 
Клауса Шваба не желают пре-
вращать форум в телемарафон 
по сбору средств для «самого 
древнего многострадального 
народа». В переводе это значит, 
что за 30 лет своей формаль-
ной независимости Армения 
так и не смогла обрести субъ-
ектность в рамках координат 
международного права, а глав-
ное - стать партнером, который 
мог бы хоть что-то предложить 
своим союзникам, друзьям и со-
седям. Вместо этого соседняя 
страна потратила время, день-
ги и всевозможные ресурсы на 
оккупацию территории Азер-
байджана и агрессивную рито-
рику и политику, а после того, 
как все «достижения» были ра-
зорваны по итогам 44-дневной 
Отечественной войны, армя-
не, вместо того, чтобы понять 
свои ошибки, бросились обви-
нять кого угодно в нынешнем 
положении республики, но не 
самих себя. 

Нужно ли состоятельным 
участникам форума, у которых 
и без того огромный ворох про-
блем, выслушивать нытье ар-
мянского премьера? Им вы-
годнее послушать Президента  
Ильхама Алиева, предлагаю-
щего объединить усилия мира, 
чтобы заработать максимальное 
количество бонусов на строи-
тельстве надежного, предска-
зуемого и долговечного моста 
между Европой и Азией... 

Нацеленность на перспективу 
ФОРУМ

Участие Президента Ильхама Алиева 
в традиционном ежегодном Всемир-
ном экономическом форуме давно 
стало нормой, но в этом году оно обу-
словлено особой значимостью Азер-
байджана на фоне цивилизацион-
ного конфликта на востоке Европы
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18 января в Давосе со-
стоялась встреча Пре-
зидента Азербайджан-
ской Республики Ильха-
ма Алиева с Президентом 
Латвийской Республики 
Эгилсом Левитсом.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, 
Президент Ильхам Алиев 
с удовлетворением напом-
нил о своих визитах в Лат-
вию и пригласил Президен-
та Эгилса Левитса посетить 
с визитом  Азербайджан.

С благодарностью при-
няв приглашение, Прези-
дент Эгилс Левитс отметил, 
что Азербайджан является 
очень важным партнером 
Латвии.

В ходе беседы также были 
затронуты связи между Азер-
байджаном и Европейским 
Союзом. Подчеркивалось, что 
Латвия постоянно поддер-
живает связи Азербайджана 
с Европейским Союзом. Кро-
ме того, была высоко оценена 
роль Азербайджана в энерге-
тической безопасности Евро-
пы и обеспечении ее потреб-
ностей в газе. Было отмечено, 
что возможности Азербайд-
жана как страны-потенци-
ального экспортера электро- 

энергии в страны Европей-
ского Союза возрастут, в этом 
контексте подчеркнуто значе-
ние Соглашения о развитии 
и передаче «зеленой» энер-
гии, подписанного в декабре 
прошлого года между Азер-
байджаном, Грузией, Румы-
нией и Венгрией.

На встрече говорилось 
о значимой роли Азербайд-
жана как страны, располо-
женной в Среднем коридо-
ре, в осуществлении важных 
транспортных перевозок меж-
ду Центральной Азией и Ев-
ропейским Союзом.

В ходе беседы также было 
отмечено сотрудничество меж-
ду Латвией и Азербайджа-
ном в рамках ООН и других 
международных организаций. 
Президент Латвии особо от-
метил деятельность Прези-
дента Азербайджана Ильха-
ма Алиева как председателя 
Движения неприсоединения.

Президент Эгилс Левитс 
также подчеркнул, что Азер-
байджан в рамках председа-
тельства в Движении непри-
соединения выдвинул ряд 
инициатив. В частности, он 
отметил успешную деятель-
ность нашей страны в обла-
сти борьбы с COVID-19.

В Давосе состоялась встреча 
Президента Ильхама Алиева 

с Президентом Латвии

Глава МИД России Сергей 
Лавров в ходе еженедель-
ного брифинга в Москве 
внес ясность в ряд вопро-
сов касательно ситуации 
на линии соприкоснове-
ния между Азербайджа-
ном и Армений и мирной 
акции азербайджанских 
экоактивистов на Лачин-
ской дороге.

В частности, говоря о так 
называемой миссии ЕС на азер-
байджано-армянской грани-
це, С.Лавров отметил, что эта 
миссия будет контрпродук-
тивной, если будет развора-
чиваться без согласия Баку.

Глава МИД России подтвер-
дил готовность направить мис-
сию ОДКБ на границу Азер-
байджана и Армении, однако 
отметил, что армянская сто-
рона предпочитает договари-
ваться с ЕС. «Несмотря на то, 
что мы союзники, что мис-
сия (Организации Договора 
о коллективной безопасности) 
полностью готова, армянская 
сторона предпочитает дого-
вариваться с ЕС, чтобы там 
на длительной основе разме-
стилась миссия гражданских 
наблюдателей, - сказал С.Лав-
ров. - Это граница с Азербайд-
жаном, и, наверное, если эта 
миссия будет разворачиваться 
без согласия Азербайджана, 
она может быть просто контр-
продуктивной. Вместо укре-
пления доверия на границе 
она может создавать допол-
нительные раздражители».

Глава МИД РФ также со-
общил, что российские миро-
творцы изучают информацию 
Баку о том, что Армения могла 
использовать Лачинскую доро-
гу для транспортировки мин. 
«Лачинская дорога по догово-
ренности лидеров Азербайд-
жана, Армении и России долж-
на быть открыта для прохода 
грузов, граждан и транспор-
та. Но никаких военных гру-
зов там быть не должно. Азер-
байджан предоставил данные, 
их изучают российские миро-
творцы, что армянская сто-
рона туда доставляла мины, 
чтобы минировать террито-
рии рядом с позициями Азер-
байджана», - заявил он.

С.Лавров также напомнил, 
что Армения сорвала принятие 
документа о направлении мис-
сии ОДКБ на границу с Азер-
байджаном.

«У нас есть сложности, 
связанные с нынешней ситуа-
цией в Армении. Когда наши 
армянские друзья продвига-
ли необходимость направле-
ния миcсии ОДКБ на границу 
с Азербайджаном с тем, что-
бы там обеспечить какую-то 
стабильность, мы на саммите 
в Иреване согласовали такой 
документ о параметрах этой 
миссии. Но его принять не 
удалось, потому что армян-
ские коллеги стали настаи-
вать, чтобы в этом докумен-
те было жесткое осуждение 
Азербайджана», - резюмиро-
вал С.Лавров.

Отдел политики

Овчинка выделки 
не стоит

Сергей Лавров: Миссия ЕС на границе 
Азербайджана и Армении будет  

контрпродуктивной без согласия Баку
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